



## **Declaración final XIII Festival de las Memorias, Eco aldea de Paz Nueva Esperanza en Dios, Cacarica, Chocó.**

Durante los días 23 y 24 de marzo, la Eco aldea de Paz Nueva Esperanza en Dios fue escenario del XIII Festival de las memorias, conmemorando así los 27 años de la operación génesis, sus impactos, pero también el proceso de la memoria transformante en las personas familias y comunidades del territorio del Cacarica donde se ejecutó esta operación militar-paramilitar Génesis y Cacarica.

Con música, cantos, danza, cenas se reflexionó sobre las conflictividades armadas persistentes y la paz, el acaparamiento de tierras y el cambio climático, los proyectos de infraestructura, agroindustria y extractivismo que se están proponiendo.

Hoy experimentamos detrás de las violencias en nuestros territorios la contrarreforma agraria con el despojo empresarial que amenaza, que asesina y que desertiza nuestras ciénagas, el proceso de acaparamiento de tierras para la ganadería, la arrocería, las bananeras, la palma aceitera y las operaciones extractivas de cobre sigue su curso en medio del gobierno del Cambio.

Ni las decisiones de la Corte Interamericana, ni de la Corte Constitucional, ni las del Capítulo Étnico, ni las decisiones de los Tribunales de Justicia y Paz han sido acatadas por el gobierno. Ni restitución, ni saneamiento de las propiedades.

La destrucción ambiental sigue su curso, aguas, bosques, lugares sagrados, y nada pasa. Los anuncios del Canal Atrato-Truandó y de la interconexión de la vía panamericana han activado a sectores empresariales para comprar, arrendar tierras, despojar a nombre del desarrollo, que desconoce nuestras cosmovisiones, nuestras culturas, nuestras propuestas de un vivir con calidad.

### **Ante estas situaciones concluimos:**

1. Expresar nuestra solidaridad con la Comunidad de Paz de San José de Apartadó y a los familiares de Nallely Sepúlveda y de su hijo Edison David, asesinados el martes 19 de marzo. En un momento de dolor por esto hecho luctuoso, nos animamos con la comunidad a seguir en la defensa de su proyecto de vida y defensa de su territorio. Exigimos al gobierno del Cambio no siga permitiendo este tipo de situaciones.
2. Fortalecer un proceso de formación ética de la vida y reconocimiento de nuestras economías solidarias con mujeres, niños y jóvenes



3. Continuar desarrollando las estrategias del cuidado impulsado con Guardianas del Bosque, Intercambios de experiencias de semillas como la corresponsabilidad de las acciones propias para enfrentar la crisis climática y exigir al gobierno del Cambio implementar las propuestas

que compartimos para cumplir la decisión de la Corte Interamericana de 2013 por la Operación Génesis, que está en nivel escaso de cumplimiento.

4. Documentar y exigir coherencia a los Estados y las empresas matrices en Europa, América del norte y Asia por el desconocimiento de los derechos de las fuentes de la vida y de quiénes habitamos en el territorio. El cuidado, recuperación y conservación de los diversos ecosistemas son nuestro compromiso histórico y político ante la hecatombe catastrófica de los territorios por el impacto del cambio climático.

5. Acoger la invitación de ser parte del Movimiento Nacional Popular por la Paz Socio Ambiental como un ejercicio del Artículo 22 de la Constitucional Nacional. Y estaremos prestos a la convocatoria del Encuentro Nacional

Seguiremos desarrollando nuestras propuestas de construcción de paz, de acción humanitaria mientras somos convocados a la asamblea del Movimiento de Paz de las bases que padecemos los territorios.

Es en el pueblo que vive en medio de las violencias que la paz se puede hacer realidad.

El camino es el diálogo, la fuerza solo traerá más dolores en nosotros los empobrecidos y excluidos. El diálogo permite comprender las motivaciones de los que participan en las violencias, y ese mismo diálogo que desarrollamos en el interior de nuestros procesos permite fortalecer propuestas territoriales de la construcción de paz justa.

Excluir a cualquier grupo armado de la posibilidad del diálogo fomentará nuevas fases de violencias. Desmilitarizar el diálogo, aplicar el DIH, mantener los pactos de paz urbana es un camino que debe llevar a generar confianza en la decisión impostergable de parar las violencias armadas y transformarlas en democracia.

6. Solicitar en la Reforma a la Justicia como lo hemos venido sosteniendo desde 2002 que es con la verdad que se inician las transformaciones y es en el derecho restaurador con el que se reconstruye la relación nueva entre seres humanos, empresas y Estado con los directamente afectados.

7. Asumir una discusión interna acerca del Acuerdo Nacional y o Asamblea Constituyente, nadie puede ser excluido, menos los que seguimos viviendo la violencia armada y la de negación de todos nuestros derechos.

8. Solicitar respetuosamente al Señor Presidente una reunión con carácter urgente para compartir nuestras propuestas de paz y transformación territorial en medio del cambio climático que ya nos afecta



La semana pasada nuestros procesos de base fueron excluidos de las sesiones del Gobierno del Cambio en todas las sesiones que se desarrollaron en la Región. A pocos kilómetros de esos eventos públicas, nuestras viudas despojadas, nuestras comunidades seguimos siendo sometidas a ese poder empresarial criminal, nuestras propuestas de Eco Aldeas de Paz, de Ciudadela de Paz, de Territorios Facilitadores de Paz, siguieron siendo desconocidas.

**Suscriben:**

Delegados de la Asociación de Zonas Humanitarias y de Biodiversidad de Curvaradó, Jiguamiandó, Pedeguita y Mancilla, La Larga Tumaradó.

Resguardos Emberá y Wounaan de Urada, Jiguamiandó; Cameruj.

Resguardo Juin Pubhuur.

Asociación de autoridades indígenas tradicionales del Bajo Atrato, ASOAIBA

Resguardo Chidima Tolo, Acandí.

Consejo comunitario del Jiguamiandó.

Consejo Comunitario del Rio Naya, Valle del Cauca.

Consejo Comunitario San Higinio de la Cuenca del río del Cacarica

Consejo Comunitario Eladio Ariza, Montes de María Sur de Bolívar

Consejo Comunitario de Cabeceras en el Bajo San Juan

Consejos comunitarios de COCOMAUNGUIA y Marriaga del municipio de Unguía

Delegados de comunidades de Córdoba.

Delegados de comunidades de la Sierra Nevada de Santa Marta.

Concejales Gustavo Sierra, Jhon Mosquera, Carmen del Darién.

Asociación Buscadores de la Verdad de Tolú Viejo, Bolívar.

Jóvenes de procesos organizativos de Usme y Ciudad Bolívar, Bogotá D.C

Asociación de familiares de desaparecidos de Argelia, Cauca

Proceso Urbano de Paz de Buenaventura

Comunidad Civil de Vida y Paz CIVIPAZ; El Castillo, Meta.

Comunidad de Autodeterminación Vida y Dignidad, CAVIDA; Riosucio Chocó.

Asociación de Consejos Comunitarios del Bajo Atrato, ASCOBA

Parroquia Nuestra señora del Carmen de Riosucio.



Observadores Internacionales de Italia.

Defensor de DHH y constructor de Paz, Danilo Rueda

Comisión Intereclesial de Justicia y Paz.

